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 Борис Куфирин
Фото автора 

Вкультурно-спортивном 
центре «Созвездие» по-

селка Ивняки 6 сентября 
состоялась встреча предста-
вителей областной власти 
и органов местного само-
управления с жителями. 
В ней приняли участие за-
меститель председателя 
правительства Ярославской 
области Вера Даргель, глава 
Ярославского муниципаль-
ного района Николай Золот-
ников, депутат областной 

Думы Михаил Никешин, гла-
ва Ивняковского сельского 
поселения Ирина Цуренкова, 
заместитель министра здра-
воохранения Ярославской 
области Наталья Морозова, 
начальник контрольно-ре-
визионной инспекции Ярос-
лавской области Дмитрий 
Карпычев, первый замести-
тель начальника Северной 
железной дороги по эконо-
мике, финансам и корпора-
тивной координации Дми-
трий Любчик и другие. 
Традиционно в начале 

встречи с докладом о ситу-

ации в районе выступил Ни-
колай Золотников. Строится 
жилье, развивается сельское 
хозяйство, растут доходы 
бюджета. Увеличивается на-
селение, в том числе в Ив-
няковском поселении, где на 
начало года было зарегистри-
ровано 10,8 тыс. жителей. 
Вместе с тем узких мест 

тоже  немало, и  в  пер-
вую очередь они касаются 
строительства социальных 
объектов, состояния ин-
фраструктуры. Так, в селе 
Сарафоново обеспокоены 
качеством воды. Как сказал 
первый заместитель главы 
администрации ЯМР Алек-
сандр Кошлаков, в районе 
уже установлено несколько 
станций водоочистки – в 
Красных Ткачах, Туношне, 
Козьмодемьянске. По дру-
гим населенным пунктам 

администрация района за-
нимается подготовкой про-
ектов, отправляет заявки на 
строительство. 
Жители улицы Централь-

ной поселка Ивняки оза-
бочены благоустройством 
дворов и состоянием дет-
ских площадок. Глава ЯМР 
Николай Золотников пояс-
нил, что детско-спортивные 
площадки устанавливают по 
строгим нормам безопас-
ности, и там, где они сопри-
касаются с проезжей частью, 
обязательно должны быть 
ограждения. Дворы посте-
пенно приводят в порядок, в 
том числе по федеральным и 
региональным программам. 
Но и жители должны уча-
ствовать в благоустройстве, 
быть активными. 

Диалог. Встреча в поселении

Благоустройство, 
безопасность, 
здравоохранение…

Современные технологии
для сельской школы

 yarregion.ru

В̀Медягинской основной 
школе состоялось 
торжественное открытие 
центра образования 
«Точка роста». Его 
возможностями будут 
пользоваться 62 ученика.

– Всего в 2023 году благодаря 
нацпроекту «Образование» в 
регионе появились 47 центров 
образования «Точка роста», их 
общее количество увеличилось 
до 211, – отметила министр об-
разования Ирина Лобода. – В 
частности, в Ярославском рай-
оне создали семь «Точек роста» 

– в Карачихской и Мордвинов-
ской средних школах, в Кара-
бихской, Пестрецовской, Козь-
модемьянской, Медягинской и 
Ширинской основных школах. 
Мы стремимся, чтобы независи-
мо от места проживания ребята 
в сельской местности получали 
качественное образование и 

осваивали современные тех-
нологии.

«Точка роста» в Медягинской 
школе состоит из двух аудито-
рий – лабораторий естествен-
но-научной и технической на-
правленности.

 Окончание на стр. 5

 Окончание на стр. 3
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От четверга до четверга. События районной жизни

Благоустройство 
завершается

Согласно губернаторскому 
проекту «Наши дворы» работы 
по благоустройству территорий 
финишировали в Ярославском 
муниципальном районе на де-
вяти объектах. Еще по четырем 
адресам – в поселках Щедрино 
и Ивняки, а также в селах Сара-
фоново и Ширинье – объекты в 
стадии завершения. 

В национальном проекте 
«Формирование комфортной 
городской среды», иницииро-
ванном Президентом России 
Владимиром Путиным, в этом 
году участвуют пять проектов 
ЯМР. Работы завершены в Гле-
бовском, Чурилкове и на двух 
объектах в Заволжском сель-
ском поселении. В селе Туношна 
продолжаются работы на фут-
больном поле. Здесь выполнена 
асфальтировка и выровнена 
площадка для искусственного 
газона.  

Доступная среда 
Новыми пандусами обору-

дованы пять многоквартирных 
домов региона, в том числе в 
поселке Ивняки. 

Для того чтобы дом обору-
довали пандусом, социальному 
работнику или родственнику 
инвалида необходимо подать 
заявление в органы местного 
самоуправления по месту жи-
тельства. Списки формируют 
муниципальные образования 
после составления акта обсле-
дования домов.

Дорожная 
безопасность 

В поселке Красный Бор на 
участке автодороги напротив 
дома № 36 установлены знак 
«Искусственная неровность» и 
«лежачий полицейский». 

Объекты появились по 
просьбам жителей и сигнали-
зируют водителям о необходи-
мости снизить скорость.

Полеты из Туношны
За лето аэропорт Туношна 

обслужил 14 тысяч пассажиров. 
Самым популярным направ-

лением стал Санкт-Петербург – 
8 084 пассажира, что на 106 про-

центов больше, чем прошлым 
летом. Второе по популярности 
– Сочи, 4 894 пассажира. В рам-
ках расписания самолеты трех 
авиакомпаний в июне – августе 
совершили 234 рейса. Средняя 
загрузка – 63 процента. 

Всего за лето перевезены 
14 337 человек, сообщило ми-
нистерство транспорта Ярослав-
ской области.

Семья года
В Ярославле состоялся форум 

молодых семей «Близкие», где 
подвели итоги областного кон-
курса «Семья года». 

Семья Колесниковых из 
Ярославского района победила 
в конкурсе «Рецепты счастливой 
мамы».

Эффективность 
образования

Лучинскую среднюю школу 
посетили специалисты област-
ного Центра оценки и контроля 
качества образования. 

Начальник отдела мони-
торинга и анализа Владимир 
Горшков и главный специалист 
отдела Александра Михайлова 
обсудили с педагогами вопро-
сы оценки образовательных 
достижений учащихся, эффек-
тивности работы учителей, 
результативности учебной и 
воспитательной деятельности. 

Определены точки роста и 
цели на 2023–2024 учебный год.

Выставка рисунков 
В вестибюле Мокеевской 

школы открылась выставка ри-
сунков «Воодушевленные По-
бедой» (0+). 

На выставке представлены 
графические и живописные 
работы выпускников и обуча-
ющихся, а также альбом с ра-
ботами школьников Ярослав-
ского района, оформленный 
советом ветеранов к 60-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Альбом в музей 
школы передала Почетный 
гражданин ЯМР Лидия Федо-
ровна Сапегина.

Открытый урок
Для учащихся начальных 

классов Пестрецовской основ-

ной школы прошел открытый 
урок «Сила слова», приурочен-
ный к Международному дню 
памяти жертв фашизма.

Командир ярославского по-
искового отряда «Малая Роди-
на» Елена Евграфова предста-
вила проект «Письма Второй 
мировой» по оцифровке фрон-
товых писем, советник дирек-
тора школы Любовь Паршина 
зачитала отрывки из писем 
солдат и их близких, а ребята 
рассматривали хрупкие ли-
сты бумаги, исписанные 80 лет 
назад.

Юный актер 
В Ярославле завершились 

съемки художественного филь-
ма «Число зверя».

Одну из ролей в этом фильме 
сыграл ученик 4А класса началь-
ной школы поселка Заволжье 
Артем Волков. Он рассказал 
одноклассникам, где и как про-
ходили съемки, когда было труд-
но, что особенно запомнилось. 

Дипломы 
менеджерам

В музее-заповеднике Н.А. 
Некрасова «Карабиха» вруче-
ны дипломы слушателям курса 
профессиональной перепод-
готовки «Менеджмент в сфере 
культуры», организованного 
учебно-методическим цен-
тром работников культуры 
и искусства Ярославской об-
ласти.

Гости  музея участвовали 
в стратегической экспертной 
сессии, посвященной новым 
проектам, ознакомились с экс-
позициями и выставками.

Пастырское 
служение

Во вторник, 12 сентября, ми-
трополит Ярославский и Ростов-
ский Вадим вручил настоятелю 
Казанского храма села Сеслави-
но Туношенского сельского по-
селения иерею Андрею Лаптеву 
патриаршую награду – медаль 
ордена Русской Православной 
Церкви благоверного князя Ди-
митрия Донского.

Награда вручена во вни-
мание к мужественному несе-
нию пастырского служения в 
военных условиях.

«Выборы в местные и региональные 
органы власти в сентябре этого года 
и президентские выборы 

в 2024-м состоятся в строгом соответствии 
с законом, с соблюдением всех демократических, 
конституционных процедур. Выборы – 
это всегда разные подходы к решению социальных 
и экономических задач. При этом ведущие 
политические силы консолидированы и едины 
в главном, а главное, основополагающее для всех 
нас – это безопасность и благополучие народа, 
суверенитет и национальные интересы».

www.kremlin.ru

Председатель Территориальной избирательной 
комиссии Ярославского района Сергей Лапотников:

– На территории Ярославского муници-
пального района состоялись трехднев-

ные выборы депутатов Ярославской 
областной думы, глав Некрасовского, 
Кузнечихинского и Курбского сель-
ских поселений, а также депутатов 

Муниципального совета Курбского 
сельского поселения. 
Общую оценку выборам можно дать 

положительную. Голосование прошло в штатном рабочем 
режиме, нарушений не зафиксировано. Избиратели ис-
пользовали возможности электронного голосования, шли 
на участки голосовать за конкретных людей, которых они 
хорошо знают по их делам,  неравнодушию и заинтересо-
ванности в развитии нашего района и региона в целом. 

Есть уверенность, что выборы Президента России в 
марте следующего года пройдут в соответствии с действу-
ющим законодательством, а  наши земляки вновь проявят 
на них свою гражданскую позицию.  

 Продолжение темы на стр. 6-7

Выборы состоялись

ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА

Глава 
государства 
Владимир Путин:

Наш корр. 

Сельхозпредприятия 
Ярославского района 
продолжают осенние 
полевые работы.

По данным на 12 сентября, 
скошено 25̀120 га. За-

готовлено 284̀615 т зеленой 
массы на силос (91 процент 
от плана), 7̀094 т сена (91 
процент), 3̀012 т зерносена-
жа, 2̀755 т сенажа и 1̀259 т
плющеного зерна. В ООО 
«Племзавод «Родина» пер-

выми в районе приступили к 
уборке кукурузы на зеленую 
массу. 
Зерновые убраны с пло-

щади 5̀406 га (79 процен-
тов), валовой сбор составил 
23̀222 т зерна, урожайность 
– 43 ц/га. Не по назначению 
зерновые убраны с площади 
447 га. 
Картофель убран с 94 га, 

овощи – с 4 га, озимые куль-
туры посеяны на 1 072 га, зя-
блевая вспашка проведена на 
1̀533 га, запрессовано 3̀288 т 
соломы. 

Началась уборка 
кукурузы

Вадминистрации Ярослав-
ского района работает те-

лефон доверия «Антикорруп-
ция» (4852) 78-87-07.

Он создан для полу-
чения дополнительной 
информации по вопро-
сам  противодействия 
коррупции, оперативного 
реагирования на возможные 
коррупционные проявления, 
а также для обеспечения за-
щиты прав и законных инте-

ресов граждан и юридических 
лиц.

Наш корр. 

ВТуле прошел Всероссийский 
форум содействия разви-

тию предпринимательства в 
сфере АПК и комплексному раз-
витию сельских территорий. В 
нем участвовали заместитель 
главы администрации Ярослав-
ского района по экономике и 
финансам Артем Щербак и на-
чальник управления финансов 
и социально-экономического 
развития Юлия Грибанова.

На  форуме  состоялись 
практико-стратегическая сес-
сия по организации взаимо-
действия в рамках формиро-
вания долгосрочных планов 
социально-экономического 
развития сельских агломе-
раций и «круглые столы», на 
которых обсудили вопросы 
фермерского сообщества, 
определили направления раз-
вития малых товаропроизво-
дителей с учетом региональ-
ной специфики.

Форум

Форум

Телефон доверия

 Развитие села

рруп-

я
го
ные
ния,
я за-
нте-
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Министерство строительства 
Ярославской области

Строительная  готов-
ность школы в посел-

ке Заволжье составляет 12 
процентов. Здесь заверше-
но устройство фундамента. 
Сейчас возводятся стены 
и идет монтаж плит пере-
крытия подвала.

– На площадке порядка 60 
человек и 10 единиц техники. 

Ведем работы с бетоном, за-
ливаем перекрытия цоколя, 
используем крановую тех-
нику, бульдозеры, самосва-
лы. Параллельно монтируем 
опалубку для дальнейшего 
устройства заливки бетон-
ных стен. Проводим земля-
ные работы – это устройство 
сетей, основание под котель-
ную, – рассказал директор 
подрядной организации Ан-
дрей̀Сизов.

Наш корр.
Фото со страницы в ВК 
«Спорт в Ярославском районе»

Открытый региональный 
турнир по боксу на Кубок 
губернатора Ярославской 
области прошел с 5 по 9 
сентября в Ярославле.

Всоревнованиях участво-
вали более 100 боксеров 

из 11̀регионов России.
Золотую медаль турнира 

завоевал наш земляк из села 
Сарафоново Ивняковского 

сельского поселения, кан-
дидат в мастера спорта Рос-
сии, финалист первенства 
Центрального федерального 
округа по боксу 2023 года, 
многократный победитель 
региональных и межрегио-
нальных турниров Владимир 
Проворков.
Он включен в резервный 

состав юниорской сборной 
России по боксу.

Поздравляем Владимира и 
его тренера Евгения Алексе-
евича Заверткина !

Победили 
хозяева
 Александр Набоков

На футбольном поле села 
Толбухино состоялся еже-

годный турнир по футболу в 
формате 5+1 – «Кубок Ф.И. Тол-
бухина».

В соревнованиях приняли 
участие пять команд из Кузне-
чихинского, Карабихского СП и 
ГП Лесная Поляна, которые, сы-
грав круговой турнир, опреде-
лили победителей и призеров.

Хозяева соревнований вы-
играли у команд из Дубков – 1:0, 
Толбухино – 6:1 и Кузнечихи. 
Единственное поражение от 
соперников из Лесной Поляны 
– 1:3. Однако это поражение 
не помешало футболистам из 
поселка Щедрино стать побе-
дителем турнира.

На втором месте финиширо-
вала команда Дубков, у которой 
также три победы: над футболи-
стами из Лесной Поляны – 3:1, 
Толбухина – 1:0 и Кузнечихи – 
4:0. Бронзу завоевали футболи-
сты Лесной Поляны, набравшие 
семь очков: победы над хозяева-
ми – 3:1, Толбухино 1:0 и ничья с 
Кузнечихой – 2:2. На четвертом 
месте – команда из Толбухино, 
на пятом – Кузнечихи. 

Ярославским межрайон-
ным следственным отде-

лом следственного управления 
Следственного комитета Рос-
сийской Федерации по Ярос-
лавской области возбуждено 
уголовное дело в отношении 
жителя Ярославского района.

Он обвиняется в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 111 УК РФ (умыш-
ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшего 

по неосторожности смерть по-
терпевшего).

По данным следствия, нахо-
дясь в одной из квартир дома, 
расположенного в поселке На-
горный Карабихского сельского 
поселения, ранее судимый по-
дозреваемый в ходе конфликта 
между ним и его знакомым на-
нес последнему множественные 
удары. От полученных травм 
мужчина скончался. 

yaroslavl.sledcom.ru

Выплаты 
дольщикам 
 yarregion.ru

Выплаты за недостроенные 
квартиры получат дольщи-

ки из поселка Щедрино Кара-
бихского сельского поселения. 

Уже в ближайшее время 21 
участник долевого строитель-
ства проблемного строения 28 
в поселке Щедрино получит 
выплаты за недостроенные 
квартиры. Компания ООО «Ка-

питал» не смогла завершить 
возведение здания, начатое 
еще в 2017 году.

– Вопрос защиты прав доль-
щиков находится на постоян-
ном контроле, – подчеркнул 
губернатор Ярославской обла-
сти Михаил Евраев. – Это уже 
второй дом в поселке Щедрино, 
проблему которого совместны-
ми усилиями удалось решить 
в этом году. В июле передали 
квартиры участникам долевого 
строительства 51-го строения. 

Фонд развития территорий 
принял решение об осущест-

Проблемы и решения

Строительство

Работы идут 
по графику

Образование

Современные 
технологии
для сельской школы
 Окончание. 
Начало на стр. 1

Обе аудитории оснаще-
ны современным оборудо-
ванием: цифровыми лабо-
раториями, ноутбуками, 
многофункциональными 
устройствами, цифровы-
ми камерами, различными 
датчиками и прочим для 
изучения химии, биологии, 
физики и технологии.

– Это большой вклад в 
учебный процесс, так как 
дети должны получать не 
только теоретические зна-
ния, но и практические, 
пробовать себя в различных 
направлениях, – отметила 
директор Медягинской шко-
лы Анжела Травникова. – В 
рамках внеурочной деятель-
ности и дополнительного 
образования будут доступ-
ны такие направления, как 
«Робототехника», «Юный 
физик», «Юный биолог», 
«Эковолонтеры». Ребятам не 
придется ездить в город, они 
смогут заниматься в своей 
родной школе.
После церемонии откры-

тия в новом центре прошли 
мастер-классы. Педагоги оз-
накомили ребят с возмож-

ностями химико-биоло-
гической лаборатории, ее 
оборудованием – школьни-
ки попробовали на практике 
цифровые камеры и датчики 
температур. В физико-тех-
нологической лаборатории 
ученики 6–7-х классов пока-
зали ребятам помладше все, 
чему научились за первую 
неделю сентября, – проде-
монстрировали своих робо-
тов и их режим работы.

– За первую неделю мы 
собрали робота «КЛИК», на-
учились управлять им, – рас-
сказал Кирилл Соболев.

«Точке роста» в Медягин-
ской школе рады не только 
дети и педагоги, но и роди-
тели.

– Приятно удивлен, что 
в нашей школе открылись 
такие современные классы. 
Очень рад, что у наших детей 
появится возможность раз-
виваться в таких сферах, как 
робототехника, естественные 
науки. У меня здесь учатся 
двое сыновей, одному инте-
ресны роботы, другой любит 
историю и физику. Я думаю, 
что будут ходить на допол-
нительные занятия, разви-
ваться в этих направлениях, 
– отметил Михаил Соболев.

Объект возводится по 
государственной програм-
ме «Комплексное развитие 
сельских территорий в Ярос-
лавской области». Контракт 
заключен на сумму почти 
445 млн рублей.

– По окончании строи-
тельства школа в поселке 
Заволжье будет представ-
лять собой двухэтажное 
здание общей площадью 
более шести тысяч кв. ме-
тров и сможет принимать 
350 учеников в смену. На 
данный момент все работы 
идут по графику, – отметил 
первый заместитель мини-
стра строительства Ярос-
лавской области Александр 
Ершов. 

влении выплат. Размер их 
будет определяться как про-
изведение общей площади 
жилого помещения в много-
квартирном доме и рыночной 
стоимости одного квадратного 
метра равнозначного жилого 
помещения. Денежные сред-
ства участники долевого стро-
ительства получат от банка-
агента – AO «Банк «ДОМ.РФ». 
Дольщики смогут оформить 
выплаты через личный кабинет 
на сайте Фонда развития тер-
риторий, почтовой службой на 
адрес фонда (115088, Москва, 
ул. Шарикоподшипниковская, 
5, пом. 23) или через портал 
госуслуг.

Спорт

Золото боксера

Криминал

Конфликт привел к трагедии
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НОВОСТИ РЕГИОНА

Этой  зимой  ново -
годние городки с 

обустроенными местами 
для катания, ярмароч-
ной торговлей и горка-
ми будут созданы при 
поддержке Правитель-
ства области во всех му-

ниципальных районах 
региона. Об этом сооб-
щил губернатор Ярос-
лавской области Михаил 
Евраев. 

– Такие яркие, инте-
ресные площадки от-
кроем во всех городах и 

районных центрах. Бес-
платные катки и ярмарки 
будут работать с начала 
декабря до марта следую-
щего года. Делаем это для 
того, чтобы люди могли 
приходить, кататься под 
музыку на коньках, отды-

хать и получать удоволь-
ствие, – сказал Михаил 
Евраев. 

По словам главы ре-
гиона, бесплатные катки 
откроются не только в 
Ярославле, но и в Пере-
славле, Рыбинске, Дани-
лове, Ростове, Брейтове, 
Некоузе и других район-
ных центрах. Изменится 
и формат организации 
бесплатного катка на Со-

ветской площади в Ярос-
лавле. 

– Планируем сделать 
шаг вперед по отноше-
нию к прошлому году и 
предложить более инте-
ресное решение с воз-
можностью прокатиться 
вокруг храма Ильи Про-
рока и в Демидовском 
сквере. Сейчас обсуж-
даем возможности для 
этого и варианты орга-

низации ледовых доро-
жек, – пояснил Михаил 
Евраев. 

Также для удобства 
посетителей будут пред-
усмотрены большая раз-
девалка, прокат и заточка 
коньков. В зимний пери-
од 2022 – 2023 годов ка-
ток на Советской площади 
посетили около 70 тысяч 
человек.

300 мест концентрации 
ДТП в регионе 
оборудуют камерами 

Сделать это Правительство области плани-
рует к маю 2024 года. Целями установки 

камер являются обеспечение безопасности 
на дорогах и снижение количества наруше-
ний правил дорожного движения. Устройства 
определяют скорость движения, фиксируют 
проезд на красный свет, заезд за стоп-линию, 
поворот не из той полосы, выезд на встречку 
и многое другое, включая непристегнутые 
ремни безопасности.

Новые камеры установят на улицах Ярос-
лавля, Рыбинска и Углича, на дорогах реги-
она с интенсивным движением транспорта 
и на федеральных трассах Р132 «Золотое 
кольцо» и М8 «Холмогоры». Как отмечают 
в министерстве дорожного хозяйства Пра-
вительства Ярославской области, за восемь 
месяцев благодаря камерам выписано почти 
690 тысяч штрафов, взыскано более 260 млн 
рублей. Поступления от штрафов направляют 
на ремонт дорог.

Подать заявку на полу-
чение ИТ-профессии 

можно на сайте проекта 
21-school.ru,  который Пра-
вительство Ярославской об-
ласти реализует вместе со 
Сбербанком.

– Я рад, что этот проект 
уже не только в головах и 
на бумаге, а реализуется на 
деле, и благодарен колле-
гам из Сбера за то, что под-
держали нашу инициативу 
по открытию школы в ре-
гионе, – сказал губернатор 
Михаил Евраев. – Откры-
тие школы поможет раз-
вивать цифровые системы 
во всех отраслях, начиная 
с медицины и заканчивая 
дорожным хозяйством. 
Мы  рассчитываем ,  что 

обучение начнется уже этой 
зимой.

Глава региона сообщил, 
что уже ведутся работы по 
подготовке кампуса на улице 
Победы в Ярославле. В нем 
будет современное обору-
дование, удобные зоны для 
обучения и отдыха.

«Поступить в «Школу 21» 
можно в любом возрасте, вне 
зависимости от полученного 
ранее образования и умения 
программировать. После по-
дачи заявки участнику необ-
ходимо пройти две онлайн-
игры на память и логику, а 
затем интенсив и финальный 
отборочный этап – очно в 
кампусе школы, – сообщает 
Правительство области о раз-
работанном при его участии 

алгоритме конкурсного отбо-
ра. – Это испытание проходит 
в течение 26 дней: участники 
пишут код с нуля, создают 
игру, а также выполняют 

коллективные и индивиду-
альные проекты. Лучших 
по результатам интенсива 
отбирают на основное обу-
чение. Первый отборочный 
интенсив пройдет в феврале 
2024 года, по его результатам 
будут отобраны участники ос-
новного обучения. Оно будет 
бесплатным».

Вней приняли участие 
представители реги-

ональных и федеральных 
СМИ, а также блогеры. 
В ходе более чем двухча-
сового общения губерна-
тор ответил на 20 вопро-
сов, касающихся самых 
различных аспектов жиз-
ни Ярославской области 
и работы Правительства 
региона.

В своем вступитель-
ном слове Михаил Евраев 
подчеркнул, что залогом 
регионального развития 
является рост доходов 
бюджета. Серьезным фак-
тором оздоровления фи-

нансовой системы стало 
сокращение Правитель-
ством области коммерче-
ского долга региона за по-
следние два года с 24 до 
12 млрд рублей. Благода-
ря уменьшению платежей 
по процентам ежегодная 
экономия составляет: по 
областным расходам – бо-
лее 800 млн рублей, по му-
ниципальным – порядка 
500 млн рублей. В целом 
с начала года бюджет вы-
рос на 17,5% – примерно 
до 130 млрд рублей.

– Это означает, что у 
нас увеличиваются воз-
можности – по строитель-

Михаил Евраев 
провел пресс-конференцию
ству социальной инфра-
структуры, по поддержке 
населения, – отметил Ми-
хаил Евраев.

Отвечая на вопросы 
журналистов, глава реги-
она подчеркнул, что бюд-
жет носит социально ори-
ентированный характер и 
сэкономленные средства 
направлены Правитель-
ством области на при-
оритетные направления, 
в числе которых – соци-
альная поддержка, строи-
тельство инфраструктуры 
и поддержка инвестиций.

По словам губерна-
тора, регион значитель-
но продвинулся вперед 
в развитии экономики 
и повышении качества 
жизни. В частности, рас-
тет заработная плата. На 
1 июля, по данным Рос-
стата, она в среднем по 
области составила 51453 
рубля. По отношению к 
1 января рост 10,5%, что 
в три раза превышает ди-
намику инфляции. По ин-
дексу промпроизводства 

регион занимает 6-е ме-
сто в ЦФО и 15-е в России, 
по объему инвестиций в 
основной капитал – 4-е в 
ЦФО и 33-е в стране. По 
производству продукции 
сельского хозяйства по 
итогам полугодия регион 
также в лидерах – на 3-м 
месте в ЦФО и на 6-м в 
России.

Дорожный фонд уве-
личен до 18 млрд рублей.

– Если в прошлом году 
мы сделали 508 киломе-
тров областных и муни-
ципальных дорог, то в 
этом будет приведено в 
порядок более 700 кило-
метров, – сказал Михаил 
Евраев. – Кроме того, бу-
дет отремонтировано 80 
грунтовых дорог. По от-
дельной программе на 
эти цели выделили 250 
млн рублей. 

Увеличится число пунк-
тов весогабаритного кон-
троля. Всего в регионе их 
появится 25. Сейчас рабо-
тают пять, еще шесть при 
контроле Правительства 

области будут запущены в 
этом году. Оставшиеся – к 
лету следующего года. На 
эти цели выделено поряд-
ка 2,5 млрд рублей.

Продолжит Прави-
тельство области и об-
новление автопарка. Вы-
игранные регионом два 
гранта по 500 млн рублей 
позволят приступить ко 
второму этапу обновле-
ния транспорта. Начнется 
он с Рыбинска. На водных 
артериях появятся новые 
причалы. Будут установ-
лены две новые газоза-
правочные станции и 13 
точек для зарядки элек-
тромобилей. В конце сле-
дующего года начнутся 
работы по проектирова-
нию Карабулинской раз-
вязки в Ярославле. Также 
в планах Правительства 
области – строительство 
двух модульных термина-
лов в аэропорту Туношна, 
что позволит расширить 
его пропускную способ-
ность до 800 тысяч пасса-
жиров ежегодно и до 50 

тысяч тонн грузов. Будет 
создано около 300 новых 
рабочих мест.

Продолжится работа 
по установке вышек свя-
зи. Ежегодно будет стро-
иться 26 таких объектов 
в малых населенных пун-
ктах с численностью до 
100 человек.

– Наша задача – сде-
лать так, чтобы жители 
всех населенных пунктов 
чувствовали, что они на-
ходятся в едином векто-
ре развития с областью, 
чтобы не было перекоса 
в сторону больших горо-
дов, чтобы в самом от-
даленном пункте люди 
видели, что есть специ-
альные программы для 
них по паркам, дорогам, 
подсветке и так далее. И 
что им не придется ждать, 
когда цивилизация дой-
дет и до них. Надо, чтобы 
вся область чувствовала 
развитие, – подчеркнул 
Михаил Евраев.

С полным текстом 
пресс-конференции гла-
вы региона можно озна-
комиться на сайте Пра-
вительства Ярославской 
области по ссылке: https://
www.yarregion.ru/Pages/
gubernator/050923.aspx. 

Бесплатные катки в этом году 
будут открыты во всех районах области 

Начался первый набор жителей 
региона на обучение в «Школе 21»
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– Как только мы за-
канчиваем во дворе ра-
боты по благоустрой-
ству, настает черед 
жителей. Это ваше об-
щедомовое имущество, 
и от вас зависит, каким 
оно будет. Все спорные 
вопросы нужно решать 
на собраниях жителей, 
– отметил Николай 
Золотников. 
Глава района вы-

разил озабоченность 
тем, что автомоби-
ли  паркуют  прямо 
у подъездов. Такого 
быть не должно. По 
всем проблемным си-
туациям представи-
тели органов местного 
самоуправления гото-
вы выехать на место 
и вместе с жителями 
найти решение. 
Ивняки – поселок 

уютный. Благоустроили 
территорию около ча-
совни, но вечером там 
собираются шумные 
компании, есть случаи 
вандализма. Жителям 
хотелось бы чаще ви-
деть участкового, бо-
лее плотно работать с 
полицией. Представи-
тели ОМВД России по 
Ярославскому району 
взяли эти вопросы на 
контроль.
Также  в  обеспе-

чении безопасности 
могут помочь каме-
ры видеонаблюдения, 
установленные на до-
мах и подключенные к 
системе «Безопасный 
регион». Как сообщила 
заместитель предсе-
дателя правительства 
Ярославской области 
Вера Даргель, вскоре по 
поручению губернатора 
Михаила Евраева будут 
установлены камеры с 
функцией распознава-
ния лиц. 

Ивняковцы пожало-
вались и на то, что нет 
оборудованного пеше-
ходного перехода у ма-
газина «Магнит». Это 
уже территория горо-
да. Сейчас идет ремонт 
улицы Центральной, и 
администрация райо-
на обратится к колле-
гам из мэрии Ярослав-

Со своими пробле-
мами обратились жи-
тели улицы Новоселов. 
Дорога к их домам на-
ходится в плохом со-
стоянии, нет тротуара и 
освещения. Между тем 
ею активно пользуются 
жители, ходят в шко-
лу дети. Как пояснила 
Ирина Цуренкова, жи-
лые дома строила агро-
фирма «Пахма», земля 
находится в частной 
собственности. Адми-
нистрация поселения 
нашла с собственником 
точки соприкоснове-
ния. Сейчас готовит-
ся проект планировки 
территории и вымеже-
вывается участок под 
дорогу. После передачи 
ее поселению можно 
будет сделать ремонт. 
Один из жителей 

Ивняков заметил, что 
в поселке нет площад-
ки для выгула собак. 
Николай Золотников 
привел пример Эко-
парка в поселке Крас-
ный Бор, где в прошлом 
году появилась такая 
площадка. Этот опыт 
нужно распространять 
и на другие населенные 
пункты. Главное – най-
ти подходящее место, 
что не так-то просто. 
И сделать это должны 
сами жители, догово-
рившись между собой. 
Прозвучала жало-

ба на мусор на улицах 
частного сектора. Здесь 
уместно вспомнить, 
что чисто там, где не 
мусорят. Согласно пра-
вилам благоустройства 
поселения собственни-

ки обязаны содержать в 
порядке территорию в 
пределах 10 метров от 
границы участка. 
Поселок Ивняки за-

страивается, население 
растет. Это радует, но 
вместе с тем увели-
чивается нагрузка на 
социальную инфра-
структуру. В школе дети 
вынуждены учиться в 
две смены. Николай Зо-
лотников сообщил, что 
на 2024 год запланиро-
вано проектирование 
пристройки к нынеш-
нему зданию школы. 
В  этом  году, со-

гласно требованиям 
безопасности, терри-
торию школы обнесли 
забором, а также про-
вели мероприятия по 
благоустройству – сде-
лали пешеходную до-
рожку с освещением, 
разворотную площадку 
для школьного авто-
буса. Но родители уча-
щихся недовольны, что 
для входа открыта одна 

калитка. Начальник 
районного управления 
образования Любовь 
Корсакова сказала, что 
вторую откроют в кон-
це года, когда установят 
электронную систему 
распознавания лиц. 

– Вопросы безопас-
ности должны быть 
в приоритете. Посто-
ронним нечего делать 
на территории школы, 
– подчеркнула Любовь 
Корсакова. 
К  с ож а л е н ию , 

школьный стадион на-
ходится в неудовлет-
ворительном состоя-
нии. На помощь может 
прийти готовящаяся 
к  реализации  про-
грамма модернизации 
спортивных объектов 
школ. Кроме того, бу-
дет рассмотрен вопрос 
использования школь-
никами зала КСЦ «Со-
звездие» для занятий 
физкультурой. 
Житель поселка Ка-

рачиха пожаловался, 
что не используется 
спортивная площадка, 
хотя зимой там вполне 
мог бы быть корт. На 
это Николай Золотни-
ков заметил, что спорт-
площадка живет, когда 
она нужна людям, ког-
да они сами проявляют 
инициативу. А органы 
местного самоуправ-
ления всегда готовы 
помочь. Глава райо-
на предложил в этом 
году вместе с жителя-
ми вернуть площадку 
к жизни, залить ее и 
сделать корт. 
Ни одна встреча не 

обходится без вопро-
сов о здравоохранении. 
Жители Ивняков тоже 
интересовались рабо-
той местной амбула-
тории. На их вопросы 
ответили заместитель 
министра здравоох-
ранения Ярославской 
области Наталья Мо-
розова и главный врач 
Ярославской ЦРБ Ми-
хаил Кривов. 
В Ивняковской ам-

булатории оказывается 

доврачебная и первич-
ная врачебная помощь 
взрослым и детям, а 
также принимают аку-
шер-гинеколог и зуб-
ной врач. Организова-
на работа мобильного 
флюорографа-мам-
мографа, планируются 
выездные приемы вра-
чей-специалистов. Их 
консультации в первую 
очередь нужны тем, кто 
состоит на диспансер-
ном учете. А тем, кто 
не имеет хронических 
заболеваний, рекомен-
довано прохождение 
диспансеризации. 
В Ярославской ЦРБ 

внедрена  система 
маршрутизации па-
циентов. Для прове-
дения обследований 
направляют как в го-
сударственные, так и в 
частные клиники Ярос-
лавля, работающие по 
системе обязательного 
медицинского страхо-
вания. 
В ЦРБ успешно при-

влекаются кадры по 
программам  «Зем-
ский доктор» и «Зем-
ский фельдшер». Наша 
больница отмечена 
как лидер по коли-
честву заключенных 
целевых  договоров 
с Ярославским мед-
университетом для 
обучения студентов 
с целью дальнейшего 
трудоустройства. По-
дана заявка на трудоу-
стройство врача общей 
практики для Ивня-
ковской амбулатории 
по программе «Зем-
ский доктор». 
В 2022 году был про-

веден ремонт в амбула-
тории села Сарафоно-
во, но есть недоделки. 
Главный врач сказал, 
что их устранят либо 
в рамках гарантийных 
обязательств, либо сво-
ими силами. 
Диалог с жителями, 

длившийся более двух 
часов, получился за-
интересованным и по-
лезным. Все проблемы 
взяты на контроль. 

Встреча в поселении

Благоустройство, 
безопасность, 
здравоохранение…

ля с просьбой сделать 
безопасный переход. 
А на угличской трас-

се в селе Сарафоново 
необходим «лежачий 
полицейский», по-
скольку, несмотря на 
наличие пешеходного 
перехода, машины едут 
с большой скоростью и 
были случаи наездов на 
людей. 
Еще одна пробле-

ма – плохое состояние 
дороги к детскому саду 
«Родничок» поселка 
Ивняки и территории 
самого детского сада. 
Глава Ивняковского СП 
Ирина Цуренкова пояс-
нила, что в следующем 
году будет приведена в 
порядок дорога от ма-
газина «Магнит» до 
детского сада и троту-
ар вдоль нее. А депутат 
областной Думы Ми-
хаил Никешин сказал, 
что парламентарии 
добиваются, чтобы 
с 2025 года на смену 
программе ремонта 
подъездных путей к 
социальным объектам 
запустить программу 
ремонта территорий 
внутри соцобъектов. 
Прозвучал вопрос 

про недостроенное зда-
ние в поселке Ивняки. 
Как пояснил глава ЯМР 
Николай Золотников, 
есть намерение изъять 
это имущество с целью 
дальнейшей реализа-
ции. Сейчас идут судеб-
ные процедуры. А пока 
жители просят огоро-
дить объект, так как он 
привлекает внимание 
детей. 

] Заместитель председателя правительства Ярославской области В.В. Даргель, 
депутат областной Думы М.В. Никешин, глава Ивняковского СП И.И. Цуренкова 
и глава ЯМР Н.В. Золотников

] Участники встречи в поселке Ивняки
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Политическая 
осень стартовала 
с голосования на 
избирательных 
участках, которое 
продолжалось 
с 8 по 10 сентября 
включительно. 

Жители Ярослав-
ского  района , 

имеющие право голо-
са, избирали депутатов 
Ярославской областной 
думы восьмого созыва, 
глав Кузнечихинского, 
Курбского и Некрасов-
ского сельских поселе-
ний, а также депутатов 
муниципального сове-
та Курбского СП. 

Результаты 
голосования 

Предварительные 
итоги прошедших вы-
боров на территории 
ЯМР таковы. Победу 
среди политических 
партий одержала «Еди-
ная Россия». Депута-
тами областной Думы 
стали Михаил Вален-
тинович Никешин и 
Павел Валентинович 
Исаев. Первый уверенно 
выиграл кампанию по
одномандатному из-
бирательному округу 
№ 34, второй – по окру-
гу № 33, где его поддер-
жало абсолютное боль-
шинство избирателей 
соседнего Некрасовско-
го района и Заволжско-
го сельского поселения.  
В 7, 31 и 32 округах, ча-
сти которых тоже рас-
положены на терри-
тории ЯМР, победили 
соответственно Андрей 
Валерьевич Власов, На-
талия Владимировна 
Косихина и Николай 
Иванович Бирук.
Выборы главы Куз-

нечихинского сельского 
поселения Ярославского 
муниципального рай-
она дали следующую 
картину: Александр 
Викторович Белозе-
ров – 1 572 (47,88%), 
Сергей Владимирович 
Зубов – 505 (15,38%), 
Марина Викторовна Со-
колова – 859 (26,17%), 
Оксана  Евгеньевна 
Шленева – 252 (7,68%). 
В Курбском сельском 

поселении ЯМР за кан-
дидатов на должность 
главы поселения прого-
лосовали так: Евгений 
Вячеславович Босиков 
– 164 (9,80%), Алексей 
Константинович Гу-
рьев – 73 (4,36%), Па-

Волеизъявление

Кандидаты 
получили оценки

] Избиратели поселка Михайловский получают бюллетени для голосования

вел Николаевич Пухов 
–708 (42,32%), Андрей 
Владимирович Сидоров 
– 320 (19,13%), Денис 
Евгеньевич Шилов – 
383 (22.89%).
С большим отрывом 

победил кандидат на 
должность главы Не-
красовского сельского 
поселения ЯМР Алек-
сандр Николаевич Со-
рокин – 644 голоса 
(84,74%). Следом идут 
Александр Сергеевич 
Смирнов – 53 (6,97%) 
и Ирина Валерьевна Ло-
банова – 51 (6,71%). 

Переизбран – с боль-
шинством депутатов 
от «Единой России» – 
Муниципальный совет 
Курбского сельского по-
селения. 

– Вместе с вами мы 
победили! – отметил, 
подводя итоги выбор-

ной кампании, Миха-
ил Никешин. – Впереди 
много работы на благо 
нашего родного Ярос-
лавского района. 
Согласен с ним и Па-

вел Исаев:
– Огромная благо-

дарность всем, кто от-
дал за меня свой голос 
и вновь доверил мне 
право представлять вас 
в региональном парла-
менте! Буду стремиться 
изо всех сил и дальше 
успешно отстаивать 
интересы наших людей 
и наших территорий. 
Надеюсь на вашу ак-
тивность и поддержку, 
– написал он в соцсетях 
по итогам голосования. 

Процедура голосова-
ния на всех участках в 
нашем районе прошла 
без нарушений. 

– Спасибо нашим 

жителям! Вы прояви-
ли свою гражданскую 
позицию, пришли на 
выборы и поддержали 
тех кандидатов, кото-
рым доверяете, – под-
черкнул глава Ярослав-
ского муниципального 
района Николай Золот-
ников. – Выборы состо-
ялись в конкурентной 
открытой борьбе. Ваше 
доверие – это большая 
ценность!
Сам Николай Влади-

мирович сделал свой 
выбор удобным со-
временным способом 
– при помощи дистан-
ционного электронного 
голосования. 

Три бюллетеня
и КОИБы

Аккредитованные 
корреспонденты «Ярос-

лавского агрокурьера» 
побывали в дни голо-
сования на нескольких 
избирательных участ-
ках из 43 работавших 
на территории Ярос-
лавского района.
Первым на участке 

в Карачихе отдал свой 
голос известный мно-
гим землякам актив-
ный и ответственный 
житель председатель 
Общественной палаты 
ЯМР Петр Муханов.

– На избиратель-
ный участок № 2339 на 
улице Мирной, 3 в по-
селке Красный Бор мы 
пришли всей семьей, 
– отметила депутат 
Муниципального со-
вета Заволжского сель-
ского поселения ЯМР 
Светлана  Кекелева . 
– Однако глава семьи 
еще 8 сентября принял 
участие в дистанцион-
ном электронном го-
лосовании, что очень 
удобно, т.к. его работа 
связана, в том числе, 
с внезапными коман-
дировками за преде-
лы нашего региона. А я 
голосую традиционно 
на участке. Активную 
гражданскую позицию 
нужно прививать с 
детства!
На участок № 2331, 

расположенный в сред-
ней школе поселка Ми-
хайловский, первые 
желающие проголосо-
вать пришли к 8 утра, 
когда звучал гимн Рос-
сийской Федерации. По 
словам председателя 
участковой избира-
тельный  комиссии 

Елены Крапивницкой, 
основной поток бывает 
утром, когда люди идут 
на работу, в обед и ве-
чером. А из трех дней 
голосования наиболь-
шей популярностью 
пользуется воскресенье 
– видимо, сказывается 
многолетняя привычка. 
Всего на этом участ-

ке 1 615 избирателей – 
жители поселков Ми-
хайловский и Красный 
Холм, деревень Попа-
дьино и Юрьево. 
Желающие отдать 

свой голос получали 
бюллетени по выборам 
депутатов Ярославской 
областной думы вось-
мого созыва (один по 
партийным спискам и 
один по одномандат-
ному округу), а также 
бюллетень по выборам 
главы Некрасовского 
сельского поселения. 

Жительница поселка 
Михайловский Лидия 
Шишебарова всегда хо-
дит на выборы. Реши-
ла пойти голосовать в 
первый день, так как 
она человек органи-
зованный и любит все 
делать сразу. Лидия 
Александровна счита-
ет: выборы не только 
депутатов, но и главы 
поселения привлекут 
людей на избиратель-
ный участок, потому 
что в Михайловском 
очень активные жи-
тели.
Сергей Алексеев из 

поселка Красный Холм 
тоже регулярно ходит 
на выборы и решил 
проголосовать в пер-

] М.В. Никешин на избирательном участке ] Первым в Карачихе проголосовал П.А. Муханов
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вый день, пока есть 
свободное время. 
Голосование про-

ходило  в  штатном 
режиме. На участке 
дежурили сотрудни-
ки  полиции, рабо-
тали  наблюдатели . 
В помещении велось 
видеонаблюдение . 
Появилось новшество 
– КОИБы (комплек-
сы обработки избира-
тельных бюллетеней), 
предназначенные для 
автоматизированного 
подсчета голосов. Пра-
вильно пользоваться 
КОИБами помогали 
специально обученные 
операторы. 

– КОИБы облегчили 
подсчет избирателей, 
теперь сразу видно, 
сколько человек про-
голосовало, и в то же 
время потребовали от 
членов комиссии до-
полнительной учебы. 
Мы тщательно готови-
лись, чтобы все прошло 
достойно. Также мы 
теперь в электронном 
виде передаем в Тер-
риториальную изби-
рательную комиссию 
Ярославского района 
информацию о количе-
стве проголосовавших, 
– пояснила председа-
тель УИК № 2331 Елена 
Крапивницкая. 
Воспользоваться 

дистанционным элек-
тронным голосованием 
на этом участке реши-
ли 134 избирателя. А 
для тех, кто по состо-
янию здоровья или в 
случае ухода за боль-
ным человеком не мог 
прийти на избиратель-
ный участок, были при-
готовлены переносные 
урны для голосования 
на дому. 
В штатном режиме 

и без эксцессов прошло 
голосование и на из-
бирательном участке 
№ 2301, расположен-
ном в культурно-спор-
тивном центре поселка 
Лесная Поляна. 

 

Елена Мазина, пред-
седатель участковой 
избирательной комис-
сии, пояснила:

– У нас в основном 
голосуют люди стар-
шего поколения, при-
выкшие к единому дню 
голосования, поэтому 
основной поток изби-
рателей пришелся на 
воскресенье. С утра уже 
были превышены по-
казатели предыдущих 
дней.
Хотя голосовали и 

в пятницу – более ста 
человек, это в основном 
люди, которые уезжали 
на выходные по своим 
делам. Суббота – самый 
«тихий» день: не было 
и ста человек.

Люди, которые сами 
по состоянию здоровья 
не могли проголосо-
вать, получили воз-
можность это сделать 
на дому. «Выездная» 
бригада в составе двух 
членов избирательной 
комиссии и незави-
симого наблюдателя 
предоставила им та-
кую возможность. Та-
ких людей в поселке 
семеро, а всего в спи-
ске избирателей 2 011 
человек.
Несмотря на то, что 

основной контингент 
избирателей – люди 
старшего поколения, 

среди голосовавших 
были и молодые жите-
ли. Например, 18-лет-
няя Алина впервые 
пришла на голосова-
ние вместе с мамой 
и бабушкой. А самым 
старшим избирателям 
на момент голосова-
ния исполнилось 89 и 
90 лет.
С первым днем го-

лосования  совпал 
100-летний юбилей 
жительницы поселка 
Дубки, всю жизнь тру-
дившейся в совхозе 
«Красный Север», Фа-
гимы Гатиновны Га-
лязетдиновой, которая 
получила в связи с за-
мечательной круглой 
датой поздравления и 
возможность испол-
нить свой гражданский 
долг, проголосовав на 
дому. Теплые слова 
юбиляру адресовали 
глава ЯМР Николай 
Золотников, глава Ка-
рабихского сельского 
поселения Дмитрий 
Шибаев и председатель 
Территориальной из-
бирательной комиссии 
Ярославского района 
Сергей Лапотников. 
На участке №2313 в 

Дубках избирательной 
комиссией руководит 
опытный председа-
тель Ирина Корчаги-
на. Безопасность здесь 
обеспечили при по-
мощи металлодетек-
тора, установленного 
в здании Дубковско-
го культурно-спор-
тивно го  центра .
Нарушений законода-
тельства о выборах в 
течение трех дней го-
лосования выявлено 
не было. Это подтвер-
дила и наблюдатель от 
партии ЛДПР Татьяна 
Зиновьева, работавшая 
здесь все три выборных 
дня.

***
Так или иначе, сен-

тябрьское голосование 
показало конкретный 
срез общественного 
мнения жителей Ярос-
лавского района по от-
ношению к разным 
уровням власти. 
Исходя из получен-

ных результатов, и 
представителям вла-
сти, в т. ч. – органов 
местного самоуправ-
ления, и избирателям 
предстоит сделать вы-
воды, чтобы при не-
обходимости скоррек-
тировать позиции и 
действия в интересах 
развития ЯМР и своих 
поселений, а главное 
– для обеспечения  ком-
фортной жизни людей 
на их территориях.

 ] Члены участковой комиссии в Лесной Поляне
(слева направо) Юлия Паклина, Татьяна Кулябина 
и независимый наблюдатель Наталья Киселева 

Врамках областного 
антитеррористиче-

ского месячника к между-
народному Дню борьбы с 
терроризмом отдел по де-
лам несовершеннолетних 
и защите их прав админи-
страции ЯМР организовал 
работу выездной детской 
общественной приемной. 

Дата приурочена к 
трагическим событиям 
1-3 сентября 2004 года в 
городе Беслане, когда в 
результате беспрецедент-
ного по жестокости терак-
та погибли 334 человека, 
в основном женщины и 
дети. В этот день Россия 
отдает дань памяти со-
отечественникам, пав-
шим от рук террористов 
не только в Беслане, но 
и в театральном центре 
на Дубровке, в Буденнов-
ске, Первомайском, при 
взрывах жилых домов в 
Москве, Буйнакске и Вол-
годонске, в других терро-
ристических актах. 

Мероприятие для бо-

лее чем 50 учащихся 5-9-х 
классов прошло на базе 
Пестрецовской основной 
школы. 

Экспертами выступи-
ли помощник прокуро-
ра Ярославского района 
Екатерина Мещалкина; 
старший инспектор отде-
ления по делам несовер-
шеннолетних Северного 
линейного управления 
МВД России на транспор-
те старшина полиции Ан-
дрей Антипин; инспектор 
отделения по делам несо-
вершеннолетних ОМВД 
России по Ярославскому 
району Анастасия Киселе-
ва; специалист молодеж-
ного центра «Содействие» 
ЯМР Анна Михайлова и 
ведущий специалист от-
дела по делам несовер-
шеннолетних и защите их 
прав администрации ЯМР 
Людмила Чечулина.

На встрече раскрыто 
понятие «терроризм», 
обсуждены правила без-
опасного поведения в 

экстремальных ситуаци-
ях. Речь шла о том, какие 
скрытые угрозы несет Ин-
тернет, в частности, со-
циальные сети. Эксперты 
рассказали, что использу-
ют преступники для вер-
бовки подростков и мо-
лодежи в деструктивные 
группировки и сообще-
ства, в том числе экстре-
мистской направленно-
сти. Особое внимание 
было уделено мерам, ко-
торые необходимо знать 
и применять каждому при 
столкновении с угрозами, 
чтобы даже случайно не 
стать пособниками тер-
рористов. 

Важной частью встречи 
стал показ роликов и пре-
зентаций, отражающих 
последствия уголовных и 
административных право-
нарушений несовершен-
нолетних в сфере экстре-
мизма и терроризма. 

Дети задавали вопро-
сы, делились своими исто-
риями из жизни. 

Выражаем благодар-
ность всем участникам 
за интересное и полезное 
мероприятие! 

Подготовила Наталья Белова, начальник отдела по делам несовершеннолетних
 и защите их прав администрации ЯМР 

Родители и дети

Арбузник 
в Лесной Поляне
Благодаря областной 

акции «Безопасность 
детства – 2023» специали-
сты молодежного центра 
«Содействие» совместно 
с отделом по делам несо-
вершеннолетних и защи-
те их прав администрации 
ЯМР провели праздник 
для семей, с которыми 
организована индивиду-
альная профилактическая 
работа. 

Встреча под вкусным 
названием «Арбузник» со-
стоялась в поселке Лесная 
Поляна и была направле-
на на укрепление внутри-
семейных родственных 
связей между родителями 
и детьми.

Специалисты центра 
«Содействие» и управле-
ния молодежной поли-
тики, спорта и туризма 
администрации ЯМР Анна 
Михайлова, Елена Камен-
ская, Дмитрий Колчин и 
Светлана Калинина под-
готовили для участников 
увлекательную и познава-
тельную программу.

Совместно с родителя-
ми ребята знакомились 
с Ярославским районом 
– собирали спилс-карту, 
мастерили магнитики, 

переносили стаканчики 
с помощью воздушных 
шариков, собирали фи-
гурки из цветных рези-
нок и учились отличать 
«добрые крышечки» от 
других пластиковых кры-
шек. 

Ведущий специалист 
отдела по делам несовер-
шеннолетних и защите 
их прав администрации 
ЯМР Алиса Степанова 
осветила тему безопас-
ного поведения и обра-
тила внимание ребят на 
возможные опасности, 
которые подстерегают их 
дома, на улице, на неза-
вершенных стройках, на 

водных объектах, при об-
ращении с огнем, в лесу, 
а также при общении с 
незнакомыми людьми. 
Беседа о безопасном по-
ведении сопровождалась 
тематическими видеоро-
ликами.

В завершение участ-
ников ждал вкусный 
сюрприз – все с удоволь-
ствием полакомились 
сладчайшим арбузом, а в 
рамках областной акции 
«Поможем детям собрать-
ся в школу» ребятам вру-
чили подарки – канцеляр-
ские принадлежности и 
развивающие творческие 
наборы.

Терроризму – нет!

 ] Голосует житель села 
Толбухино Владимир 
 Михайлович Глазунов 
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История 
старинной 
усадьбы

Наталья Русинова
Фото из семейных архивов 
Г.П. Федотовой и семьи Русиновых

Первые хозяева 
земель

Моему родному поселку 
Михайловский более 300 лет. 
Первое упоминание о нем 

находим в «Списках насе-
ленных имений в Норской 
волости Ярославского уез-
да по перечневым книгам 
1678 г.». В XVII веке сельцом 
Кувязево, деревнями Ше-
ломово, Хабарово, Паниха, 
Кипелово, Коробово, Крюко-
во, Максимовская, Якшино, 
Четвериково и Михайлово 
владели братья Хомутовы.

В 1761 году селения по обо-
им берегам реки Пекши, в 
том числе и Михайловское, 
принадлежали отставному 
поручику Петру Васильевичу 
Толбугину (так писалась эта 
фамилия до середины XIX 
века). Последним владельцем 
стал внук Петра Васильеви-
ча штабс-капитан гвардии 
Константин Васильевич Тол-
бухин – двоюродный брат 
Федора Тютчева по линии 
матери. 

37-летний Константин 
влюбился в племянницу, 
18-летнюю дочь поэта Анну. 
Посватался, но получил от-
каз. Толбухин так и не же-
нился, и все свои владения 
штабс-капитан в 1889 году 
завещал сыну сестры, лю-
бимому крестнику Василию 
Николаевичу Горяинову. Его 
мать скончалась, когда маль-
чику было два года.

После смерти Василия Ни-
колаевича в наследство всту-
пил его сын Юрий. Но усадьба 
Михайловское стала принад-
лежать Горяинову еще в 1901 
году. Это был свадебный по-
дарок отца к женитьбе сына 
на костромской дворянке 
Варваре Геннадиевне Кар-
цовой.

На вершине холма, 
у Пекши…

Юрий Горяинов, статский 
советник, был предводите-
лем ростовского, ярослав-
ского, даниловского уездного 
дворянства, награжден орде-
нами св. Станислава II степе-
ни и св. Анны, имел право на 
ношение светло-бронзовой 
медали в память 300-летия 
Дома Романовых.
Страстный охотник, он 

часто бывал в имении. Жили 
помещики у пруда в призе-
мистом деревянном доме, 
приезжая лишь на зимнюю 
охоту и летнюю страду.
Из воспоминаний Екате-

рины, сестры русской поэтес-
сы Марии Петровых: «По два 
раза в год обязательно ездили 
в гости к Горяиновым. В Ми-
хайловском у них стоял боль-
шой кирпичный недостро-
енный дом, страшно зияя, 

как нам с Марусей казалось, 
своими пустыми темными 
окнами-глазницами.
Сами хозяева, бездетная 

пара, жили в небольшом од-
ноэтажном доме. Во дворе 
была вырыта глубокая яма, в 
которой жили пойманные на 
охоте лисицы. Они прыгали, 
потявкивали, пытаясь вы-
рваться на свободу, но стены 
ямы были чересчур высоки и 
отвесны…» 
Вскоре Горяиновы удо-

черили девочку, взятую из 
приюта. В 1912 году, вступив 
в наследство, Юрий Васи-
льевич продал в Ярославле 
усадьбу на Стрелецкой улице 
купцу А. Ф. Вахрамееву. Часть 
средств он вложил в стро-
ительство михайловского 
дома, фундамент которого 
был заложен еще Василием 
Николаевичем. В 1913 году 
строительство закончено.
Двухэтажное кирпичное 

здание стоит на вершине 
холма, неподалеку протекает 

речка Пекша. Название реки 
мерянского происхождения, 
пек – липа, ша – река.
Несмотря на частичные 

разрушения, дом до сих пор 
привлекает внимание. Стро-
гие формы, изящная белая 
отделка, множество окон, 
балкончики; фасад украшают 
плети дикого винограда.
Выстроенный по проекту 

хозяина, особняк получился 
удобным, уютным и теплым. 
Стены в три кирпича, под 
самым потолком замаски-
рованы котлы, куда посту-
пал теплый воздух из печей, 
украшенных нарядными из-
разцами.
На первом этаже Горяи-

новы принимали гостей в 
большой уютной гостиной, 
совмещенной со столовой. 
Направо располагались хо-
зяйские кабинеты и ту-
алетные. На втором этаже 
– спальни хозяев, рабочий 
кабинет Юрия Васильевича 
и огромная библиотека.

Заядлый охотник 
и театрал

В комнатах – мебель из 
дуба с искусной резьбой, 
зеркала в рост человека. На 
стенах висели картины из-
вестных художников. По-
толки украшали хрустальные 
люстры и лепные барельефы, 
огромные двери с ручками 

из цветного хруста-
ля. У Горяино-

ва, заядлого 
охотника , 
повсюду 
в и с е л и 
рога жи-
вотных, 
ч у ч е л а 
птиц  и 
зверей.
В здании 

усадьбы хо-
зяин построил 

помещение для 
усадебного театра. Из вос-
поминаний З. Ф. Ивановой, 
записанных со слов матери: 
«Барин был заядлый театрал. 
Зиму он жил в Ярославле. Дед 
наш был у него и за кучера. 
Он надевал картуз, поддев-
ку, подпоясывался кушаком, 
садился на облучок и вез ба-
рина.
Прямо от дома дорога 

была на церковь Михаила Ар-
хангела в Норское и дальше 
до Волковского театра. Там 
барин выходил. А дед кор-
мил лошадь из торбы, сидел 
и ждал Юрия Васильевича». 
Горяинов был одним из ме-
ценатов Волковского театра.
Гостили в усадьбе про-

фессора Демидовского лицея 
Свирщевский и Липинский, 
норский краевед доктор Ку-
рочкин; в годы Первой миро-
вой войны собирались пред-
ставительницы ярославского 
дамского кружка, которым 
руководила Горяинова.

Прощание 
с добрым барином

В дни мятежа 1918 года 
Варвара Геннадиевна прию-
тила в доме родственников. 
Ее племянник вспоминал: 
«Здесь все спокойно. У хо-
зяев никаких трений с кре-
стьянами нет». Но вскоре в 
Михайловском появились 
чекисты. Выясняли состав 
обитателей дома, обыскали 
его.

«Лишь мимоходом бро-
сив холодное замечание о 
достатке хозяев, незваные 
посетители в целом были до-
статочно корректны. Только 
один из рядовых армейцев, 
заглянув в ящик буфета, с 
озиркой быстро сунул се-
ребряную ложку в сапог. 
Внимательный взгляд Вар-
вары Геннадиевны это за-
метил, но, осторожная, она 
промолчала. Все обошлось 
благополучно. После встре-
вожившего наезда часть 
ценных предметов, включая 

мебель, была размещена по 
избам надежных крестьян», 
– свидетельствует в своих 
рукописных воспоминаниях 
племянник хозяйки усадьбы 
Владимир Карцов.
В конце 1918 года Горяи-

новы уехали в Москву. Се-
мья взяла лишь небольшую 
часть вещей. Барин был добр 
с крестьянами, и они, пре-
жде работавшие на горяи-
новских заводах и фермах, 
обещали сберечь оставшееся 
имущество. Но рассчитывать 
на возвращение вещей в со-
ветские времена было трудно.
Каково же было удив-

ление, когда в 1922 году их 
разыскал один из бывших 
служащих и сообщил, что с 
обозом продуктов из Ярос-
лавской губернии прибыло 
несколько возов с вещами 
из имения для передачи «ба-
тюшке Юрию Васильевичу!»

Новая жизнь
старого особняка

В 1922 году в Михайлов-
ском был создан совхоз 
«Освобождение». В старом 
барском доме поселили при-
езжих рабочих. В «Белом 
доме», как называли горя-
иновский особняк, распо-
ложились контора, кабинет 
директора, бухгалтерия и 
совхозные специалисты. На 
первом этаже – детский сад и 
ясли. В подвале устроили пе-
карню, кухню и столовую, а в 
большом летнем зале – клуб.
В 1937 году в связи со стро-

ительством Рыбинской ГЭС 
здание передали селекци-
онной станции из Мологи. 
В главном усадебном доме 
разместилось руководство. На 
базе станции открыта в 1964 
году Ярославская зональная 
агрохимлаборатория. Там 
работали родственники и 
родители автора этих строк.
Интересно, что помеще-

ние усадебного театра стало 
советским клубом. Остались 
в зале пианино, зеркало во 
всю стену и картина. В клубе 
ставили пьесы Чехова, Не-
красова, Островского...
В начале 50-х годов в 

Михайловское приезжала 
приемная дочь Горяиновых, 
Мария Юрьевна, с мужем. 
Их сопровождал Георгий 
Иванович Курочкин. Дочь 
привезла подарки бывшим 
дворовым отца. С умиле-
нием и слезами на глазах 
они встречали дочь «доброго 
барина», как называли Горя-
инова в имении.
С 1995 года в помеще-

ниях усадебного дома раз-
местились администрация 
Некрасовского сельсовета и 
библиотека, отделение банка, 
почта, ДЭЗ, парикмахерская. 
И сейчас горяиновский 

дом радует глаз, привлекая 
внимание гостей и кинема-
тографистов строгой красо-
той форм.

К 110-летию дома Горяиновых

из цветног
ля. У Г

ва, 
ох
п
в

з

уса
зяин

помеще

]Юрий Васильевич и Варвара Геннадиевна Горяиновы 
с приемной дочерью Марией

] Горяиновский дом. 50-е годы XX века

] Современный вид 
Горяиновского дома
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 Окончание на стр. 5

Раиса Васильевна 
Тамарова, профессор, 

доктор 
сельскохозяйственных 

наук. 

ТУРИЗМ

 Галина Лозинская, 
директор Леснополянской 
начальной школы 
им. К.Д. Ушинского
Фото из архива автора

Россия... При упоми-
нании этого слова 

перед моими глазами 
встает все самое важ-
ное, самое красивое, 
самое дорогое сердцу: 
прекрасная природа, 
самобытные города – 
жемчужины и, конеч-
но, люди – наша гор-
дость, люди, чьи дела 
и подвиги прославили 
Россию, вознесли ее 
ближе к небу, ближе к 
Богу, ближе ко всему за-
мечательному и светло-
му. От мест, связанных 
с ними, веет добротой, 
сердечностью, одухо-
творенностью. И порой 
возникает непреодоли-
мое желание увидеть 
наши родные, неповто-
римые красоты. 

Путешествуя по Рос-
сии, путешествуешь во 
времени. Для меня пу-
тешествия – одно из 
самых приятных заня-
тий в жизни. Они дарят 
мне новые впечатле-
ния, знания и опыт. Во 
время путешествий я 
посещаю места, кото-
рые раньше не видела. Я 
получаю удовольствие 
от знакомства с раз-
личными культурами 
и ранее не виданными 
местами.
Путешествуя, я зна-

комлюсь с интересны-
ми людьми и обретаю 
новых  друзей.  Еще 
люблю  общаться  с 
местными жителями, 
узнавать об их обычаях 
и традициях. 
Кроме того, путе-

шествия дают воз-
можность зарядиться 
позитивом и получить 
новые впечатления. 
Мне нравится пробо-
вать местную еду, по-

 Артур Чернышев
Фото автора

Осень дарит нам 
много интересных, 
чудесных и памятных 
дней. 

Так, 9 сентября группа 
любителей путеше-

ствий в соседние города 
из поселка Красные Ткачи 
и деревни Кормилицино 
в составе туристической 
группы из Ярославской об-
ласти посетила главный 
храм Вооруженных Сил 
Российской Федерации! 
Патриарший собор во имя 
Воскресения Христова рас-
положен в парке «Патри-
от» в Одинцовском районе 
Московской области.

Купол построенного из 
стекла и металла храма 
спроектирован в форме 

шлема святого благовер-
ного князя Александра 
Невского. В пропорциях 
храма зашифрованы зна-
чимые цифры и даты из 
истории нашей страны.

Также нам посчастли-
вилось посетить музей-
ный комплекс «Дорога 
памяти: 1418 шагов к По-
беде!». Он представляет 
собой 35 тематических 
залов, 26 из которых с 
эффектом погружения в 
ключевые эпизоды Ве-
ликой Отечественной 
войны.  Все площадки 
вокруг мемориала не под-
даются словесному описа-
нию, настолько здорово 
они выполнены. 

Большое спасибо за 
организацию замечатель-
ной поездки Светлане 
Александровне Хвосто-
вой!

Наш корр.

Вярославском аэропор-
ту Туношна построят 

новые пассажирский и 
грузовой терминалы. 

Работы профинанси-
рует группа компаний 

«Аэрофьюэлз». Об этом на 
пресс-конференции сооб-
щил губернатор Михаил 
Евраев.

Сегодня пассажир-
ский терминал рассчи-
тан на 250 тысяч человек 
в год, новый вместит 800 

тысяч. Старый терминал 
продолжат использовать 
для обеспечения между-
народных авиарейсов. 
Кроме того, в Тунош-
не построят грузовой 
терминал на 50 тысяч 
тонн.

Сроки реконструкции 
аэропорта: конец 2026 – 
начало 2027 годов.

Путешествие

Место русской силы

сещать достопримеча-
тельности. Это делает 
мои путешествия еще 
более интересными и 
запоминающимися. 
Все увиденное в на-
шей стране не может 
не оставить отпечатка 
в душе, особенно в рус-
ской. Путешествия по 
России незабываемы.
В этом году я по-

бывала в Калинингра-
де – городе с богатой, 
интересной историей 
на западе России. Ма-
тушка-природа щедро 
одарила в прошлом 
Восточную Пруссию, а 
ныне Калининградскую 
область, огромными 
запасами солнечного 
камня – янтаря.
Также я открыла для 

себя замечательный 
уголок нашей огромной 
страны. Речь о Карелии 
– республике на северо-
западе нашей страны. И 
как в известной песне 
поется: «Долго будет 

Карелия сниться, Бу-
дут сниться с этих пор 
Остроконечных елей 
ресницы Над голубыми 
глазами озер»… 
Карелия  – уди-

вительное, загадоч-
ное, сказочное место. 
Стройные леса, зер-
кальные озера, сере-
бристые реки. Закаты 
над Ладогой, грозы над 
Онегой. Кажется, что 
в Карелии собирается 
энергия земли, и здесь 
земля готова щедро по-
делиться ей с челове-
ком. Здесь человек не 
только чувствует лю-
бовь к природе, здесь он 
сливается с ней, стано-
вится ее частью…
Слева горы, справа 

горы, а вдали – Кав-
каз… Мое знакомство 
с Кавказом началось со 
столицы Кабардино-
Балкарии Нальчика.
Кабардино-Балка-

рия – это волшебный 
край изумрудных озер, 

туманных перевалов, 
высоченных гор и не-
проходимых лесов. Это 
теплые источники в 
Аушигере, Черекское 
ущелье, Чегемские во-
допады, головокру-
жительная высота… 
Кабардино-Балкария 
славится своей куль-
турой, имеет богатую 
историю и традиции. 
Важнейшими элемен-
тами культуры респу-
блики являются на-
циональные танцы, 
музыка, кухня и риту-
алы. 
Величественные 

Кавказские горы похо-
жи на могучих исполи-
нов, которые на своих 
плечах держат синее 
небо. Горные хребты за-
вораживают своей кра-
сотой, а первозданная 
красота природы воз-
вышает душу до небес.
Необыкновенно сол-

нечная и теплая погода 
сопутствовала мне, ког-
да я отправилась к горе 
Эльбрус – самой высо-
кой точке в этой части 
планеты: 5 642 метра. 
Покорить эту вершину, 
одну из высочайших в 
мире, первое восхожде-
ние на которую состо-
ялось в 1829 году, было 
моей мечтой. 
И вот я поднимаюсь 

по самой высокогор-
ной канатной дороге в 
Европе: четыре стан-
ции – «Поляна Азау», 
«Кругозор 3000», «Мир 
3500», «Гара-Баши 
3700», а далее до вер-
шины 4500 продолжила 
путь на снегоходе. Дух 
захватывает от красоты 
гор, здесь невероятное 
ощущение свободы, 
своя энергетика! Мож-
но целый день катить 
с горы или просто на-
слаждаться природой! 
В общем, отличное ме-
сто для перезагрузки 
мыслей! 
Какой же Эльбрус 

потрясающий! Какие 
виды! Красавец Эль-
брус величествен, в 
горах осознаешь себя 
по-новому, понима-
ешь, кто ты есть на этой 
земле. 

Впечатления

От Калининграда
до Эльбруса
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Перспектива

Для развития Туношны

] Туристы из Ярославского района в парке «Патриот»

] Г.В. Лозинская возле памятника Уастырджи
в Алагирском ущелье Северной Осетии



10 Ярославский агрокурьер
№70 (10326)
14 сентября 2023 года

ярагрокурьер.рф
vk.com/yar_agro

t.me/yaragroПРАВИЛА ЖИЗНИ
Человек и закон

Воктябре 2022 года 
вступили в силу изме-

нения в Трудовом кодексе 
РФ, которые определили 
особенности оформления 
трудовых отношений с 
мобилизованными граж-
данами, добровольцами и 

контрактниками. Соглас-
но новым правилам: 

 на период службы в 
Вооруженных Силах 
России за ними сохра-
няется место работы, 
но действие трудового 
договора (а значит, и 

обязанности сторон) 
временно приостанав-
ливается;

 пока сотрудник пребы-
вает на службе, рабо-
тодатель имеет право 
найти ему временного 
заместителя и заклю-
чить с ним срочный 
договор;

 работодатели не впра-
ве расторгнуть договор 
с мобилизованными в 

одностороннем поряд-
ке, это возможно толь-
ко в случае ликвидации 
организации, закрытия 
ИП или истечения сро-
ка действия срочного 
трудового договора. 
ВАЖНО! Действие до-

говора возобновляется в 
день возвращения граж-
данина на работу, о чем 
он должен сообщить ру-
ководству за три рабочих 

дня. Это необходимо и 
для получения страхово-
го обеспечения по обяза-
тельному социальному 
страхованию, например, 
для выплат по больнич-
ным листам. 

В случае, если на дату 
наступления временной 
нетрудоспособности 
человек не возобновит 
трудовые отношения с 
работодателем, его элек-
тронный листок нетру-
доспособности не будет 
оплачен, так как он утра-

тит право на получение 
страхового обеспечения. 

Если у вас остались во-
просы, вы всегда можете 
обратиться в региональ-
ный контакт-центр Отде-
ления Социального фонда 
России по Ярославской 
области: 8-800-200-10-53 
(звонок бесплатный). 
Пресс-служба Отделения 

Фонда пенсионного
 и социального 

страхования
 Российской Федерации 
по Ярославской области

Как себя вести, 
куда обращаться 
и можно ли получить 
компенсацию 
за полученный 
ущерб, объясняет 
Центр финансовой 
экспертизы 
Роскачества.

Причины падения де-
ревьев могут быть 

разные. Сильным ура-
ганным ветром может с 
корнем вырывать насаж-
дения, а сильный дождь 
может так размыть грунт 
(ослабленный еще и, на-
пример, дорожным ре-
монтом, рытьем канав и 
т.п.), что дерево может 
упасть и даже от несиль-
ного ветра. 

Обязанности по содер-
жанию дворовых терри-
торий, включая располо-
женные на них объекты 
озеленения, возложены 
на ТСЖ, жилищный коо-
ператив, управляющую 
компанию или другую ор-
ганизацию, осуществляю-
щую управление. 

Собственники жилья 
платят за общедомовые 
нужды, а УК или ТСЖ 
должны обеспечивать 
безопасные и благоприят-
ные условия проживания 
граждан, надлежащее со-
держание общего имуще-
ства и решение вопросов 
пользования им (соглас-
но ст. 161 ЖК РФ). Паде-
ние деревьев именно во 
дворах многоквартирных 
домов – как раз один из 
самых распространенных 
случаев, когда упавшие 
деревья повреждают при-
паркованные автомобили. 

Если дерево упало 
на припаркованную 
машину

Не стоит пытаться 
убрать с машины ветки, 
щепки, обломки дерева. 
Хотя падение дерева на 
припаркованное транс-
портное средство и не 
ДТП, все равно нужно об-
ратиться в полицию для 
фиксации повреждений. 

Для этого нужно позво-
нить 102, и на место от-
правят наряд полиции. 

Полиция при осмотре 
места падения составит 
документ (акт осмотра, 
протокол осмотра места 
происшествия или иной 
исходя из обстоятельств), 
указав в нем время и ме-
сто, причины падения, 
ущерб, нанесенный ав-
томобилю. И хотя поли-
ция, скорее всего, выне-
сет отказ в возбуждении 
уголовного дела в случае 
отсутствия злого умысла, 
у вас будет заявление в 
полицию и талон-уведом-
ление об обращении. Он 
понадобится, если вы бу-
дете обращаться в суд за 
компенсацией ущерба. 

Какие доказательства 
нужно собрать 
для подачи иска

Даже если дело не 
было возбуждено, мож-

но попытаться найти 
виновного и получить 
компенсацию ущерба. 
Для этого, как правило, 
придется обращаться в 
суд с собранными дока-
зательствами. 

Автомобиль был при-
паркован по всем 
правилам. Нужно бу-
дет доказать, что авто 
стояло не на запре-
щенном для парков-
ки месте, например, 
в черте ленточных 
ограждений или у зна-
ка, предупреждающего 
о проведении работ. 
Если ТС было припар-
ковано с нарушениями, 
ответчик может быть 
освобожден от ответ-
ственности.
Автомобиль не был 
поврежден в резуль-
тате форс-мажора. 
К нему относятся и 
стихийные погодные 
условия, вроде ура-

ганного ветра. Можно 
запросить справку из 
Гидрометцентра о том, 
какая погода была в 
тот день. 
Отсутствие умыш-
ленного вреда. По-
становление об отказе 
в возбуждении уголов-
ного дела полицией 
будет доказывать от-
сутствие вины третьих 
лиц в умышленном 
повреждении дере-
ва и транспортного 
средства. Однако если 
найден злой умысел, 
то и взыскивать ком-
пенсацию придется с 
того, кто намеренно, 
например, подпилил 
дерево.
Доказательство при-
чиненного вреда. Для 
этого нужно обратить-
ся к независимым экс-
пертам для осмотра. 
Специалисты изучат 
видимые и скрытые 

повреждения автомо-
биля и зафиксируют 
процесс на фото. Позже 
стоимость экспертизы 
можно будет взыскать 
с ответчика. 

 Помимо этого, сразу 
после падения дерева 
нужно максимально 
задокументировать 
место происшествия 
и ущерб, причинен-
ный деревом. Именно 
поэтому нельзя уби-
рать дерево и расчи-
щать место падения. 
На камеру нужно фик-
сировать адрес, упав-
шее дерево, ветки, 
корень дерева, если 
его видно. Лучше при-
менять как фото, так и 
видеозапись, описывая 
вслух происходящее. 
Если необходимо, при-
влекайте свидетелей. 

Как взыскать ущерб

Взыскать ущерб мож-
но с той организации, 
которая отвечает за со-
держание зеленых насаж-
дений. Для начала лучше 
составить претензию к УК, 
ТСЖ или иной компании, 
ответственной за терри-
торию, указав в претен-
зии подробное описание 
ситуации, обоснование и 
ваши требования. Пре-
тензию нужно направить 
адресату заказным пись-
мом с уведомлением о 
вручении либо вручить 
лично с отметкой о полу-
чении на вашем экзем-
пляре. Если вам откажут в 

удовлетворении требова-
ний, придется обращать-
ся с иском в суд. 

По общему правилу, 
исковое заявление пода-
ется по месту нахождения 
ответчика в районный суд 
(если размер исковых тре-
бований превышает 50 
тыс. руб.), либо мировому 
судье (если размер иско-
вых требований менее 
50 тыс. руб.). В сумму иска 
нужно включить стои-
мость ремонта автомоби-
ля и сопутствующие рас-
ходы (экспертиза, юрист, 
получение справок и т.д.). 

Решение суда будет 
зависеть от многих по-
казателей. 

Если ответчик докажет, 
что его вины нет, а дерево 
упало из-за урагана, то 
взыскать ущерб не полу-
чится. 

Если есть страховка

Если у владельца ТС 
есть страховка КАСКО, 
где в договоре прописа-
но возмещение ущерба 
в случае падения дере-
ва (страховой случай), 
то страховая компания 
возместит ущерб. Тогда 
подачи заявления в суд 
можно будет избежать. 
Главное – для возмеще-
ния вреда автовладельцу 
необходимо немедленно 
уведомить страховщика о 
наступлении страхового 
случая, руководствуясь ус-
ловиями договора. Стра-
ховка ОСАГО же в этом 
случае не применяется. 

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
если на машину 
упало дерево

Соцподдержка

Трудовые права мобилизованных сотрудников
Гражданам, которые завершили прохождение 
военной службы по мобилизации, необходимо 
возобновить трудовой договор с работодателем 
в течение трех дней с момента возвращения.

Игорь ПОЗДНЯКОВ, 
заместитель директора департамента 
защиты прав потребителей и развития качества 
финансовых услуг:

– Как следует из судебной практики, к данной ситу-
ации может применяться законодательство о защите 
прав потребителей, если ответчиком является управ-
ляющая компания, с которой у вас заключен договор 
управления многоквартирным домом. В этом случае 
иск может быть предъявлен также в суд по месту 
вашего жительства или пребывания либо по месту 
заключения или исполнения договора. Кроме того, с 
ответчика может быть взыскана не только сумма при-
чиненного ущерба, но и штраф за неудовлетворение 
требований в добровольном порядке.
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ОВЕН. Не позволяйте своим эмоциям брать верх над 
разумом. Помните, иногда лучше промолчать, нежели 
сказать что-то лишнее. Чтобы хоть немного снять суще-
ствующее напряжение, займитесь спортом.

ТЕЛЕЦ. Развитие ситуаций будет полностью зависеть 
от вашей выдержки, умения уступать и находить ком-
промиссы, мудрости и рассудительности. Активно вы-
сказывать свое мнение не стоит.

БЛИЗНЕЦЫ. Сосредоточьтесь на решении текущих дел, 
завершении начатого, семейных и бытовых вопросах. 
Важно давать себе возможность восстанавливать силы 
и отдыхать.

РАК. Ваши родные потребуют больше внимания и 
времени, что может вызвать у вас некоторое противо-
стояние. Старайтесь не проявлять эти качества открыто. 
Важно свои эмоции держать под контролем.

ЛЕВ. Все заботы и переживания сведутся к рабочим и 
рутинным вопросам. Многие потребуют от вас немало 
усилий и терпения, но возможности переложить эту 
ответственность на кого-то другого у вас не окажется.

ДЕВА. Старайтесь просчитывать на несколько шагов 
вперед как свои ходы, так и ходы партнеров, конку-
рентов. У вас ничего не должно происходить хаотично 
и необдуманно, ведь так вы попросту зайдете в тупик.

ВЕСЫ. Новые знакомства окажутся очень полезными, 
правда, оценить их в полной мере вы сможете немного 
позже. В рабочих процессах вам удастся проявить свои 
способности и профессионализм. 

СКОРПИОН. Будьте готовы к тому, что обстоятельства и 
окружающие заставят вас сделать сложный выбор, но 
только в том случае, если вы не придете к нему само-
стоятельно. Не доводите ситуации до крайностей.

СТРЕЛЕЦ. Материальная сфера выйдет на первый 
план. Будьте готовы к тому, что придется заниматься 
несколькими делами одновременно, при этом успешно 
совмещая основную деятельность с дополнительной.

КОЗЕРОГ. Старайтесь проявлять свои лучшие стороны. 
Помните, именно ваше обаяние поможет привлечь 
представителей противоположного пола, отношения с 
которыми могут перерасти во что-то серьезное.

ВОДОЛЕЙ. Важно находиться в гармонии с собой. 
А значит, позвольте себе заниматься любимыми дела-
ми и занятиями, общаться с приятным и интересными 
людьми, умело совмещать работу с отдыхом и досугом.

РЫБЫ. Материальные затруднения могут заставить 
вас пересмотреть потребности и немного поумерить 
желания. Воздержитесь от лишних трат и дорогостоящих 
приобретений, сейчас для них не лучшее время. 

Гороскоп. С 18 по 24 сентября

ОТДОХНИ

Днем оС Ночью оС

ПТ
15.09

+19...+20 +12...+13

СБ
16.09

+15...+17 +8...+9

ВС
17.09

+17...+19 +11...+12

ПН
18.09

+16...+17 +8...+9

ВТ
19.09

+13...+15 +11...+12

 Ответы на сканворд из №68

По горизонтали: Плод. 
Мякиш. Икитос. Стол. Лошак. 
Роща. Карп. Камердинер. Таза. 
Сериал. Гримаса. Удар. Атака-
ма. Урон. Помада. Атас.

По вертикали: Литера. 
Езда. Око. Омар. Удилище. 
Игра. Архар. Топь. Моль. Лира. 
Мясо. Кит. Кума. Шпана. Ара-
рат. Жижа. Резус. Мода. Копра. 
Ананас.

Спорткурьер Подготовил Владимир Колесов

«Шинник» 
на подъеме
Футбол. Первая лига

В 9-м туре «Шинник» на сво-
ем поле принял «Черноморец» 
из Новороссийска. 

В первом тайме «Шинник» 
играл интереснее соперника. На 
13-й минуте Котин с навеса на-
правил мяч головой в дальний 
угол – 1:0. У подопечных Хомухи 
получались комбинации и опас-
ные моменты, а вот «Черномо-
рец» в атаке не выделялся. 

Второй тайм команды на-
чали активно, и гости забили 
после розыгрыша углового: 
Гречкин с навеса сбросил мяч 
Антонову, а тот головой пере-
правил снаряд в сетку – 1:1 (56-я 
мин.). Через две минуты после-
довал ответ. Самойлов с фланга 
адресовал мяч на Ставпеца, 
тот навесил в центр штраф-
ной площади, откуда Андреев 
в падении забил свой первый 
гол – 2:1.

В оставшееся время хозяева 
отдали инициативу сопернику. 

«Моряки» уйти от поражения 
не сумели. 

Ярославский клуб занимает 
третье место, набрав 16 очков. 
«Шинник» не проигрывает пять 
матчей. 

Первая победа 
Хоккей. КХЛ 

В Ярославле завершился 
матч КХЛ, где «Локомотив» сра-
зился с «Трактором». 

Игра складывалась неровно, 
было много нарушений и уда-
лений. На 11-й минуте первого 
периода Аверин открыл счет, 
получив передачу от Андроно-
ва – 1:0. Во втором игровом от-
резке «Трактор» оказался более 
напористым. «Локомотив» 10 
минут провел в меньшинстве, 
соперник реализовал одно уда-
ление хозяев. Гол забил Дер-
Аргучинцев – 2:1(55). Расплата 
наступила быстро: Лихачев вы-
скочил со скамейки штрафни-
ков и отдал пас на гол Каюмову 
– 2:2 (59). В овертайме Каюмов 
оформил дубль, сыграв на доби-
вании – 3:2 ОТ (1:0, 0:1, 1:1,1:0). 

Взяли свое
«Локомотив» продолжил до-

машнюю серию против СКА. 
За счет быстрого движения 

соперник заставил «железнодо-
рожников» ошибиться на смене. 
На третьей минуте гол забил Во-
робьев – 0:1. Раскачав оборону 
гостей, ярославцы атаковали. 
Каюмов пошел в отбор за воро-
тами и отдал передачу на пятак 
Шалунову, который переиграл 
Маттсона – 1:1 (13). 

Решающим стал второй пе-
риод. За этот отрезок команды 
получили шесть удалений. Ро-
ковым стало двойное удаление 
«армейцев». «Локомотив» дваж-
ды реализовал лишнего с раз-
ницей в 33 секунды. Отличились 
Сергеев (36) и Алексеев (36) – 3:1. 

Комфортным этот период 
не стал из-за удаления Рафи-
кова. Наша команда выстоя-
ла в меньшинстве, бросаясь 
под шайбу, но за три секунды 
до сирены отличился Ники-
шин – 3:2 (40). Третий период 
эффектно смотрелся по дви-
жению, самоотдаче и накалу 
борьбы. Было обилие моментов 

с обеих сторон, но классно сы-
грали вратари. 

В итоге победа «Локомотива» 
– 3:2 (1:1, 2:1, 0:0) и 9-е место в 
турнирной таблице Западной 
конференции. 

«Ярославич» 
выиграл 
Волейбол. Предварительный 
этап Кубка России

В пяти городах прошли мат-
чи первого круга предваритель-
ного этапа Кубка России. 

«Ярославич» выиграл свою 
группу Ж – 4 игры, 4 победы, 
11очков, сеты 11:4. Победители 
в группах Д, Е и Ж сыграли в 
один круг и теперь объединятся 
в группе З, где также сыграют в 
один круг. 

Результаты встреч: «Вол-
жанин» – «Ярославич» – 2:3, 
«Ярославич» – ЦСКА – 3:0, «Ярос-
лавич» – МГТУ – 3:1, «Автомоби-
лист» – «Ярославич» – 1:3. 

Две лучшие команды группы З
сыграют в отборочном раунде 
плей-офф со вторыми команда-
ми групп В и Г.

Купила самоклеящиеся обои. 
Сижу жду. 

***
В медвежьем углу ты не 

гость, ты гостинец. 
***

Главный компонент вкусного 
борща – голодный муж. 

***

– Я молод, энергичен, с акку-
ратной стрижкой и ухоженной 
бородой. 

– Да ты прямо миттельшна-
уцер! 

***
Кто не матерится за рулем, 

тот невнимательно следит за 
дорогой! 

***
Прыгнули как-то оптимист и 

пессимист с парашютами. Опти-
мист летел, а пессимист падал. 

***
Лайкнуть фотку жены в соц-

сетях теперь тоже считается 
супружеским долгом. 

Улыбнись

Ск
ан

во
рд

13...+1

17...+1

16...+1

19...+2

5...
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Суббота, 16 сентября

11.00 12.00 Мастер-класс в творческой 
мастерской «Светотень»

Ивняков-
ский ДК

12.00 13.30 Показ документального филь-
ма «Наследники Победы»

Михайлов-
ский ДК

12.00 22.00
V Открытый конкурс-фести-
валь «Ананьино – самая 
цветущая деревня России». 
День деревни Ананьино

Ананьин-
ский ДК

14.00 15.00 Познавательная программа
«В лес по загадки»

Глебовская 
библиотека

14.00 15.00 Интерактивная  программа 
«Лесными тропинками»

Прусовский 
клуб

14.30 15.30
Развлекательная программа  
«Камера-мотор» в рамках 
кинофестиваля «Кинотавр»

Леснопо-
лянский ДК

15.00 17.00 Кинопоказ «Мой тигр» Туношен-
ский ДК 

19.00 20.00 Дискотека «Танцуй вместе 
с нами!»

Сарафонов-
ский ДК

Воскресенье, 17 сентября

13.00 14.00 Развлекательная программа 
«Бери попкорн!»

Курбский
ДК

Культурные выходные 0+
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Акция Дорогие курбовчане!
Благодарю вас за то, что вы про-

явили свою гражданскую позицию 
на выборах главы и Муниципаль-
ного совета Курбского сельского 
поселения! Поздравляю избран-
ных депутатов и надеюсь на кон-
структивное сотрудничество 
на благо всех курбовчан! 

Спасибо участковым из-
бирательным комиссиям за 
работу 8-10 сентября. 

Примите благодарность за поддержку моей кан-
дидатуры на должность главы нашего поселения! 
Это большая ценность, которой обязуюсь дорожить. 
Получить доверие во второй раз сложнее, но это 
придает мне сил и уверенности.

Призываю вас, как единомышленников, так и 
критиков, работать вместе, чтобы конструктивно 
решать злободневные вопросы нашего поселения, 
развивая его территорию и создавая комфортные 
условия для жизни людей всех поколений!

С уважением Павел Пухов 

 Екатерина Лифанова

«Возьми ребенка за 
руку!» – так называется 
акция, которая прошла 
недавно в рамках ком-
плексного профилакти-
ческого мероприятия 
«Детская безопасность» 
вблизи детского сада № 20 
«Кузнечик» в Кузнечихин-
ском сельском поселении.

Цель акции – преду-
преждение ДТП с участи-
ем юных пешеходов.

В рамках мероприятия 
вблизи пешеходных пере-
ходов с помощью краски 
и трафарета сотрудники 
ГИБДД Ярославского рай-
она совместно с предста-
вителями отряда «Юный 
инспектор движения» 
Кузнечихинской средней 
школы нанесли надпись 
– призыв для взрослых 
взять маленького пеше-
хода за руку и быть пре-
дельно осторожными и 
внимательными! 

Кроме того, вблизи 
этого детского учрежде-
ния сотрудники Госавто-
инспекции Ярославского 
района совместно с со-
трудниками ДПС ГИБДД 
УМВД России по Ярослав-
ской области и родителя-
ми провели мероприя-
тие «Главный пассажир». 
Автоинспекторы прове-
рили правильность пере-
возки детей в автомо-
билях.

В ходе мероприятия   
выявлены водители, до-
пустившие нарушения 
Правил дорожного движе-
ния при перевозке детей 
в салоне автомобиля.

С маленькими участни-
ками дорожного движе-
ния проведены беседы о 
соблюдении ПДД, им вру-
чены раскраски и канце-
лярские принадлежности. 
А законопослушные роди-
тели-водители получили 
памятки и сувениры для 
автомобиля. 

Ольга Победоносцева
Фото автора

Идея вызвала от-
клик у более чем 

тридцати семей, кото-
рые живут в поселении. 
Все, от мала до велика, с 
большим удовольстви-
ем сажали деревья и 
цветущие кустарники, 
которые в следующем 

 yarregion.ru

Ввесенне-летний пе-
риод в Ярославской 

области охотники засея-
ли 66 гектаров кормовых 
полей, обустроили почти 
400 солонцов для лосей и 
зайцев, выложили в них 
более 10 тонн соли, за-
готовили 9 тонн сена и 
установили 143 аншлага 
на границах охотничьих 
угодий.

– Повысить вовлечен-
ность охотников в био-
технические мероприя-
тия позволили принятые 
в 2021 году изменения 
в региональное зако-
нодательство. Они пре-
дусматривают приори-
тет при распределении 
разрешений на добычу 
копытных животных для 
участвующих в такой ра-
боте, – сказал министр 
лесного хозяйства и 
природопользования 
Ярославской области 
Дмитрий Пеньков. – Это 
важное направление де-
ятельности по охране и 
рациональному исполь-
зованию биоресурсов в 
рамках задач националь-
ного проекта «Экология».

Между 618 желающи-
ми в апреле путем жере-
бьевки было распреде-

лено 37 индивидуальных 
заданий. Все работы про-
ведены в период с мая 
по август под контролем 
государственных охотни-
чьих инспекторов. Вы-
данные в приоритетном 
порядке разрешения со-
ставили 80 процентов от 
общего количества.

Улучшение кормовой 
базы охотничьих угодий 
не только способствует 
увеличению численно-
сти животных, но и пре-
дупреждает их дальние 
миграции, укрепляет со-
противляемость к раз-
личным заболеваниям, 
защищает сельскохозяй-
ственные культуры.

Следующее распре-
деление  заданий  на 
проведение биотехни-
ческих мероприятий в 
общедоступных охотни-
чьих угодьях региона 
состоится в апреле 2024 
года. Информация будет 
опубликована на сайте 
министерства лесного 
хозяйства и природо-
пользования Ярослав-
ской области. 

Для участия в жере-
бьевке необходимо по-
дать заявление лично 
либо направить почто-
вым отправлением с уве-
домлением о вручении.

Семейные деревья 
в Экопарке
В Экопарке на территории Заволжского сельского поселения Ярославского 
муниципального района в минувшее воскресенье при поддержке партии 
«Единая Россия» состоялось экологическое мероприятие – акция по 
посадке семейных деревьев. 

году обязательно по-
радуют нас̀своей кра-
сотой!̀Благодаря эн-
тузиастам в Экопарке 
поселились молодые 
туи, лиственницы, гор-
тензии, сирень, калина, 
бульденеж, барбарис и 
пузыреплодник. А кра-
сивое дизайнерское 
решение в отношении 
ландшафта помогла 
найти специалист в 
этой сфере Слава Ди-
ваева.  
Очень хочется, что-

бы такие мероприятия 
стали традицией, и в 
нашем любимом парке 
с каждым годом стано-
вилось все больше раз-
нообразных «семейных 
деревьев».

Безопасность

Впереди – «зебра»
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Задания для охотников

] Участник акции 
Василий Теленков

] Алексей и Елена Букач с детьми Богданой 
и Александрой сажают семейное дерево


